



Consejo Internacional del Café
110^o período de sesiones
4 – 8 marzo 2013
Londres, Reino Unido

**Declaración del representante de El Salvador
presentada en el 110^o período de sesiones
del Consejo Internacional del Café**

Antecedentes

En el documento adjunto figura una declaración del representante de El Salvador presentada en el 110^o período de sesiones del Consejo Internacional del Café.

Medidas que se solicitan

Se invita al Consejo a que tome nota de este documento.

DECLARACIÓN DE EL SALVADOR SITUACIÓN DE LA ROYA DEL CAFETO EN EL SALVADOR

La Delegación de El Salvador saluda atentamente a los distinguidos representantes de la Organización Internacional del Café y Miembros del Consejo Internacional del Café en ocasión de informar sobre la situación de la roya del cafeto en nuestro país.

Los antecedentes de la roya en El Salvador datan de 1979, sin embargo, por primera vez en la historia, durante la cosecha 2012/13, las seis cordilleras cafetaleras que componen la caficultura nacional en sus diferentes estratos han sido afectadas con diferentes índices de infestación.

La estimación preliminar hecha por los cafetaleros de El Salvador es que la próxima cosecha de café, correspondiente al ciclo 2013/14, será la más baja de los últimos 33 años, debido principalmente al grave ataque de la roya a la caficultura y la bianualidad del cultivo.

Se han estimado pérdidas potenciales de aproximadamente 125.000 quintales oro, los cuales de acuerdo al precio actual (\$150,00/qq) significan una pérdida de aproximadamente \$18,75 millones de dólares.

Asimismo, se prevé que para el año 2013 los cafetales perderán entre 30% y 60% de su follaje afectando futuras cosechas.

Si bien se estimó una producción de alrededor de dos millones de quintales para la cosecha 2013/14, se ha previsto una reducción de la misma de entre el 10% y 30% debido a esta situación.

Lamentablemente, a raíz de esta situación, durante la actual cosecha 2012/13 que aún está recolectándose en El Salvador se han perdido alrededor de 20 mil empleos.

De acuerdo al Consejo Salvadoreño del Café, la producción en quintales para el año cafetalero 2010/11 fue de 2.560.050. Desde entonces, se ha notado una disminución considerable, siendo la producción en los años cafetaleros 2011/12 y 2012/13 1.624.211 y 1.907.600, respectivamente.

El Ministerio de Agricultura y Ganadería de El Salvador ha lanzado el “Programa de Control Integral de la Roya del Cafeto en las Zonas Cafetaleras del País”, el cual está siendo ya implementado a nivel nacional y tendrá una duración de 12 meses.

La inversión total de la propuesta se estima en tres millones de dólares, con lo que se espera beneficiar a un estimado de 17.342 caficultores con la entrega de paquetes para el control de la roya del cafeto, consistente en un paquete técnico que incluye agroquímicos y equipo aspersor, acompañados de asistencia técnica y capacitación.

Los productores que posean un área cafetalera mayor a 17,5 hectáreas, se les apoyará con insumos, para que los apliquen en un 50% del área cafetalera, cubriendo un máximo de 35 hectáreas.

Los grupos cooperativos serán apoyados con la entrega de agroquímicos, para que atiendan el 50% del área cafetalera total (en caso que el área cafetalera exceda a 35 hectáreas), de lo contrario se dará el incentivo para el 100% del área.

Por otro lado, cabe resaltar que se ha desarrollado una respuesta regional a la problemática, dado que la roya ha afectado a toda la región centroamericana.

En la Declaración emanada de la Cumbre Extraordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno de los Países del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA) realizada en Costa Rica el 20 de febrero de 2013, se resaltó lo siguiente sobre el tema de la roya en la región:

“La variabilidad climática ocurrida en el año 2012, en particular la disminución en los niveles de precipitación y distribución pluvial, así como los aumentos de la temperatura respecto al comportamiento normal durante la época lluviosa, producto del cambio climático, propició condiciones para el desarrollo y la severidad en el ataque de la roya del cafeto en los países productores de café de Centroamérica, México y el Caribe, y disminuye los niveles de producción y calidad del café, lo cual afecta el empleo, divisas, ingresos y disponibilidad de recursos, esenciales para mantener la seguridad alimentaria y la economía de sus territorios rurales”.

En ese sentido, se hizo un llamado a la comunidad internacional, especialmente a los organismos de cooperación técnica y agricultura, para que apoyen las estrategias nacionales y regionales para la recuperación de la capacidad productiva de esta importante actividad económica y se pongan en práctica las medidas inmediatas para atender la situación producida por el presente brote, así como impulsar acciones de atención y protección de las poblaciones más vulnerables.

El Salvador, por no formar parte del Fondo Común para los Productos Básicos, no ha podido ser considerado como beneficiario para la ejecución de proyectos en el marco de la OIC, por lo que celebra la iniciativa del actual Director Ejecutivo de buscar financiamientos alternativos, los cuales podrían ser de gran beneficio para situaciones como las que hemos presentado en esta oportunidad.

Agradecemos la Resolución del Consejo que manifiesta solidaridad y apoyo a las acciones nacionales y regionales que los países centroamericanos Miembros de la OIC estamos realizando para combatir la roya.

Reiteramos la importancia de contar con la colaboración de la Secretaría para evaluar el impacto social y económico de este brote de roya, así como en la búsqueda de recursos financieros y técnicos para la recuperación futura del sector y la sostenibilidad de la producción cafetera en la región, tomando en cuenta entre otros el impacto del cambio climático.

La delegación salvadoreña, asimismo, desde ya se pone en la mejor disposición para colaborar a la organización de la visita del Director Ejecutivo a la región con el fin de constatar *in situ* la gravedad de la situación e informar oportunamente al Consejo. Esta visita sin duda alguna será una muestra de respaldo y acompañamiento a los esfuerzos que están realizando los países de la región para enfrentar esta crisis cafetalera.

Finalmente, hacemos un llamado a la comunidad internacional para que, a través de los mecanismos de cooperación establecidos para tal efecto, ofrezcan asistencia a los países centroamericanos afectados a través de, entre otros, capacitación técnica, intercambio de información y mejores prácticas, así como la facilitación de variedades tolerantes a la roya.